

# Réhabilitation intégrale et inclusion sociale des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador

## Fiche de projet



### INFORMATION DE BASE SUR LE PROJET

**Titre du projet :** Réhabilitation intégrale et inclusion des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador

**Durée totale du projet :** du 1<sup>er</sup> mars 2025 au 30 novembre 2025

**Pays et zones d'intervention :** Salvador, Départements de Cuscatlán et Cabañas

**Partenaire local :** Los Angelitos

**Montant total du projet :** 10'608 CHF

Novembre 2024

## RÉSUMÉ DU PROJET

Eirene Suisse travaille depuis près de 25 ans en Amérique latine, notamment au Salvador, en soutenant des projets qui promeuvent l'autonomie et l'indépendance économique des populations les plus marginalisées et qui défendent les droits humains.

Pour ce faire, Eirene Suisse travaille avec des partenaires locaux. Elle collabore, entre autres, depuis plus de vingt ans avec l'Association des parents et des proches d'enfants et de jeunes en situation de handicap du Salvador « Los Angelitos », une ONG qui promeut et défend les droits des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador depuis 2004.

Los Angelitos, à travers ce projet, souhaite renforcer les connaissances sur le handicap de l'équipe, de ses membres, de ses partenaires et des bénéficiaires de Los Angelitos. À cette fin, elle a sollicité le soutien d'Eirene Suisse. Eirene Suisse répond à cette demande en envoyant un spécialiste en neurosciences pour une période de 9 mois à partir de mars 2025. Il aura pour mission de contribuer à démystifier les fausses idées qui existent dans la société salvadorienne par rapport aux différentes déficiences et de contribuer à une plus grande estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap à travers le sport et la culture.

## OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 4 : Éducation de qualité

ODD 10 : Inégalités réduites

ODD 16 : Paix. Justice et institutions efficaces

## CONTEXTE

Le Salvador, plus petit pays d'Amérique centrale, a connu une guerre civile sanglante de 1980 à 1992, laissant environ 90 000 morts et près de 40 000 blessés derrière elle. Actuellement, la majorité de la population vit dans des conditions précaires, exacerbées depuis la période de Covid-19. Depuis l'élection du nouveau président Nayib Bukele en 2019, l'État d'exception est en vigueur, principalement pour lutter contre les gangs salvadoriens, entraînant l'arrestation de plus de 50 000 personnes (en août 2023).

La situation des personnes en situation de handicap au Salvador est particulièrement précaire. Une enquête de 2015 indique qu'elles représentent 410 798 personnes, soit 7,4 % de la population. Au sein de cette population, 16,4% est âgée de moins de 18 ans et 54,2% sont des femmes. Leur précarité se révèle dans divers domaines, notamment au niveau du logement, de l'éducation, de l'accessibilité et de l'emploi. Cette même enquête relève que 36,48 % des personnes en situation de handicap vivent en zone rurale, où l'accès à l'information, aux soins de santé, à l'éducation et aux services de base est encore plus limité. Seulement 7 % ont accès à un centre de soins spécialisé, tandis que l'accès à l'eau est un défi majeur. Bien que le gouvernement ait inclus la question du handicap dans son « Plan national de santé » en 2009, les services spécialisés restent limités, en particulier dans les zones rurales. Les opportunités d'emploi sont rares en raison du manque d'éducation, de formation professionnelle et d'accessibilité, entraînant une discrimination sur le lieu de travail. Seules 121 189 personnes en situation de handicap ont un emploi, la plupart dans le secteur informel.

L'éducation des personnes en situation de handicap a été gravement affectée par la pandémie de Covid-19, avec des taux d'analphabétisme, de déscolarisation et de chômage élevés. Leur scolarisation moyenne est de 4,1 ans, avec des taux d'analphabétisme de 34,6 % pour les personnes en situation de handicap, contre 10,9 % en moyenne nationale. Les zones d'intervention de notre partenaire Los Angelitos se situent principalement dans les campagnes et la majorité des familles appuyées disposent de ressources économiques limitées. Dans toutes les communautés, il existe des écoles ordinaires, mais dans chacun des départements, il n'y a qu'une seule « école d'éducation spéciale » (dans les capitales départementales) pour les personnes en situation de handicap.

En quelques mots, la situation au Salvador expose les personnes en situation de handicap à des défis majeurs dans divers domaines, nécessitant des interventions significatives pour améliorer l'accessibilité, les soins de santé, l'éducation et l'emploi.

## PROJET

Le projet vise à promouvoir les droits des enfants et des jeunes en situation de handicap au Salvador, où ils font face à de nombreux défis, notamment en matière d'accès à la santé, à l'éducation, au logement et à l'emploi. Le contexte montre une marginalisation accrue en zone rurale, avec peu de services spécialisés et un manque de soutien institutionnel.

Malgré les avancées légales et institutionnelles, la situation reste difficile. Le projet répond au besoin de réhabilitation intégrale et d'inclusion sociale visant à déconstruire les stéréotypes sur le handicap et à renforcer l'estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap.

Pour atteindre ces objectifs, quatre axes stratégiques sont définis :

1. Prise en charge directe : services de réhabilitation physique, orthophonie, éducation et ergothérapie.
2. Plaidoyer politique et public : pour éliminer les obstacles physiques, économiques et comportementaux.
3. Organisation des familles : afin de structurer un plaidoyer collectif
4. Inclusion sociale : intégration des jeunes dans la vie culturelle, sportive et professionnelle.

La stratégie s'appuie sur la "Réhabilitation Basée sur la Communauté" (RBC), en encourageant un espace relationnel fondé sur les droits, au-delà des seuls enjeux géographiques. En l'absence d'engagement étatique suffisant, Los Angelitos remplit ce rôle, notamment dans les zones rurales. L'association considère que la participation de volontaires enrichira la qualité des services et soutiendra davantage l'inclusion sociale de ces jeunes.

Les activités prévues dans le cadre de ce projet sont organisées autour de deux grands objectifs.

Pour le premier objectif, qui vise à démystifier les idées fausses sur les déficiences, les actions incluent l'organisation de séances d'information à l'intention des parents et des promoteur·trices de l'association Los Angelitos pour renforcer leur compréhension neuroscientifique des diverses déficiences des enfants et des jeunes en situation de handicap. Parallèlement, des ateliers de formation sont prévus pour le personnel technique de l'association, notamment les kinésithérapeutes, éducateur·trice et travailleur·ses sociaux·ales, afin d'enrichir leurs connaissances sur les différentes déficiences rencontrées parmi les bénéficiaires. Des formations similaires seront également offertes aux enseignant·es, au personnel de santé et aux éducateur·trices dans les institutions publiques, basées sur des approches neuroscientifiques. En complément, un accompagnement personnalisé sera fourni aux parents et promoteur·trices sur leur comportement vis-à-vis des enfants et des jeunes en situation de handicap, grâce à des visites à domicile ou un suivi dans les centres de réadaptation. Le personnel technique de l'association sera également soutenu dans les adaptations nécessaires aux programmes éducatifs ou aux pratiques de réadaptation, et le personnel des écoles et du système de santé bénéficiera de conseils lorsque les autorités le demanderont.

Pour le second objectif, qui consiste à améliorer l'estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap, le projet prévoit la création de groupes d'enfants et de jeunes dans les domaines de la musique, du théâtre et du sport, avec un suivi régulier. Il s'agit également d'organiser des événements culturels et sportifs où ces jeunes pourront démontrer leurs compétences et capacités publiquement, en les encourageant à développer des valeurs telles que le travail d'équipe, la solidarité, la créativité, la discipline, ainsi que la valeur de l'effort personnel et de la compétitivité. L'équipe locale sera soutenue dans l'organisation de « groupes de réflexion » pour les jeunes en situation de handicap et aidée à identifier des espaces communautaires où ils pourraient participer aux côtés de leurs pairs sans handicap, favorisant ainsi leur inclusion. De plus, le projet vise à identifier des opportunités de petits projets économiques ou productifs qui permettraient aux jeunes de générer des revenus, ainsi qu'à accompagner la recherche de postes d'emploi formels et informels.

## BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

- Environ 150 familles d'enfants en situation de handicap dans la zone d'incidence dans les départements de Cuscatlán et Cabañas
- Environ 70 jeunes en situation de handicap de la même région
- 7 promoteur·trices en réadaptation communautaires de la même région
- 12 professionnel·les de différentes professions (kinésithérapeutes, éducateur·trices, travailleur·ses sociaux·ales) de l'association

## BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

- Environ 600 familles affiliées à l'association dans les 4 zones d'intervention
- 370 enfants et jeunes en situation de handicap avec lesquels l'association mène un travail permanent

## IMPACT VISÉ

L'impact visé pour ce projet se décline en plusieurs axes :

- **Transformation des perceptions sur le handicap** : Sensibiliser les parents, les professionnels et le grand public aux causes et conséquences des déficiences afin de briser les stéréotypes et préjugés. Cette transformation vise à réduire la stigmatisation et à promouvoir une attitude plus inclusive et solidaire au sein de la société salvadorienne.
- **Amélioration de l'estime de soi et de la confiance des jeunes en situation de handicap** : Par la participation à des activités culturelles, sportives et éducatives, les jeunes renforcent leur confiance en eux et développent des compétences. Cela favorise leur intégration sociale et leur sentiment d'appartenance.
- **Inclusion sociale accrue** : En créant des opportunités d'interaction entre les jeunes handicapés et leurs pairs sans handicap, le projet vise à renforcer les liens communautaires et à démontrer la faisabilité de leur inclusion dans divers domaines, tels que l'éducation, la culture, et l'emploi.
- **Autonomisation économique** : Soutenir l'insertion professionnelle et le développement de projets économiques adaptés aux jeunes en situation de handicap, avec pour objectif de leur offrir une voie vers l'indépendance économique et l'autosuffisance.
- **Renforcement des capacités de l'association et influence institutionnelle** : Renforcer la capacité de Los Angelitos et des partenaires locaux à fournir des services de soutien et de réhabilitation. Ce volet vise également à influencer les politiques publiques, en plaidant pour des changements structurels afin d'améliorer l'accessibilité aux services de base et l'application des droits pour les personnes en situation de handicap.

## PARTENAIRE LOCAL : LOS ANGELITOS



Le partenaire local est l'Association des pères, mères et parents d'enfants en situation de handicap du Salvador - Los Angelitos. Celle-ci a été créée en 2004 dans le département nord de Chalatenango avec 65 parents d'enfants en situation de handicap, comme organisation sociale en faveur des droits des enfants et des jeunes en situation de handicap. Au cours des années suivantes, elle a été étendue à 22 communes dans 5 départements, comptant actuellement 568 membres et affilié·es.

En tant qu'association de parents, proches et amis d'enfants en situation de handicap, elle travaille à sensibiliser la société tout en exigeant que l'État et la société en général respectent les droits de ces enfants, que les lois existantes soient concrètement mises en pratique et que des politiques et des programmes spécifiques soient mis en œuvre pour faciliter l'inclusion des enfants et des jeunes en situation de handicap dans la société. Finalement, l'organisation forme les proches pour qu'ils promeuvent les droits de leurs enfants et développent des modèles pour l'inclusion des personnes en situation de handicap avec d'autres acteurs gouvernementaux et non gouvernementaux.

Plus d'infos sont disponibles sur notre page dédiée : <https://eirenesuisse.ch/los-angelitos>

## VOLONTAIRE : RICARDO ESPINOSA

Passionné par la médecine et les enjeux de santé publique, le parcours académique de Ricardo s'articule autour de la médecine et des neurosciences. Au fil de ses expériences professionnelles et sociales, il a développé un intérêt croissant pour la promotion de la santé et la prévention, afin de sensibiliser la communauté aux risques de maladies et à renforcer leurs connaissances. Engagé en tant que moniteur de samaritains, il œuvre activement à la sensibilisation et à la promotion de la santé, tout en contribuant, à travers ses recherches universitaires, au partage d'informations essentielles pour renforcer la sécurité et le bien-être de la communauté.

Avec cette vision, Ricardo s'engage au Salvador avec notre partenaire Los Angelitos pour promouvoir l'inclusion des personnes en situation de handicap, en sensibilisant le public, en déconstruisant les idées reçues, en garantissant l'accès aux droits des enfants et des jeunes concernés, et en renforçant leur estime de soi à travers le sport et la culture.

## RÉSULTATS ATTENDUS

Contribuer à la démystification des fausses idées concernant les différentes déficiences :

- Les parents d'enfants en situation de handicap, le personnel technique et les promoteurs de l'association, ainsi que le personnel des institutions publiques, comprendront mieux les causes et les conséquences des différentes déficiences des enfants et des jeunes en situation de handicap.
- Sur la base de cette meilleure connaissance des causes et des conséquences des différentes déficiences, de meilleurs résultats seront obtenus dans les processus d'adaptation et de réadaptation des enfants et des jeunes, tant au sein de l'association que dans les espaces publics (écoles, système de santé).

Contribuer à une meilleure estime de soi des enfants et des jeunes en situation de handicap :

- Grâce à leur participation à des activités culturelles (musique, théâtre) et/ou sportives, les enfants et les jeunes en situation de handicap augmenteront leur confiance en eux et leur estime de soi.
- L'amélioration de la confiance en soi et de l'estime de soi contribuera à une plus grande inclusion sociale des enfants et des jeunes en situation de handicap dans différents domaines de la vie.

*Le chronogramme ainsi que les détails des activités sont disponibles sur demande.*

## PERSPECTIVES ET DURABILITÉ

À la fin du projet, Los Angelitos et les autres bénéficiaires devraient avoir renforcé leurs connaissances et développé des processus qui amélioreront le soutien aux personnes en situation de handicap au Salvador. Le projet vise ainsi à renforcer les capacités des acteurs impliqués pour garantir la pérennité des actions entreprises.

Pendant les 9 mois du projet, le volontaire travaillera en étroite collaboration avec l'équipe de l'association, apportant son soutien sur les sujets définis. Tout le matériel et les connaissances générés durant cette période deviendront la propriété de l'association, assurant la continuité des actions et leur utilisation dans le futur.

D'avance merci pour votre précieux soutien !